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基层官员曝官场酒经

竟称仕途不畅是因酒量不够大

一只手拿着药，一只手抓着酒瓶子

“说实话，我一点儿都不喜欢沾酒。我更

愿意吃老婆炒的酸辣土豆丝，然后陪女儿看

会儿电视。 ”40多岁的赵先进称自己酒量不

大，“以前喝两瓶啤酒就不行了”，现在，通过

十多年的锻炼，他能喝半斤白酒了。 前段时

间体检，“三高”依然有增无减，医生嘱咐他：

一定要戒烟戒酒。

3月 14日，全国两会闭幕了。 作为县直

某部门一把手的赵先进 ( 化名 ) 从北京招商引

资回来了，赵先进粗略地算了一下，他的肚

子里每天要灌进去 5 斤酒，包括白酒、红酒

和啤酒。 而他还是喝得少的，有的人一顿饭

就能喝进去十多瓶啤酒。

这是一场“艰苦的战斗”。 每天，他和同

事们脸上堆满了笑意，更换着旁边的主宾和

副宾，陪他们将一杯杯浓度不同的液体灌进

嘴里。 对方如果喝得高兴，那气氛很快就被

点燃；如果对方实在不愿喝，也不勉强，一句

“我干了您随意”，先把自己放倒，这样至少

显示出了诚意。赵先进说，这次北京之行“战

果”颇丰，有几个投资项目已经达成意向，同

时，还结识了一些北京的“领导”。“我是一只

手拿着药，一只手抓着酒瓶子。 ”赵先进说，

“还有人更厉害，心脏病，怀里揣着救心丸，

喝酒的时候一点儿也不少喝。 ”

领导一口干了,心里会感动

既然酒喝多了伤身，很多人从内心里又

都不愿喝酒，为什么还要喝？ 赵先进用简单

的两个字回答：“在中国，无酒不成席。 而在

中国官场，无酒没‘关系’。”这次去北京招商

引资，对赵先进来说是硬任务，必须完成，招

待不好谁来投资？ 所以，“喝死也得往上冲

啊！ ”

招商引资是公款吃喝的一个重要理由，

还有一个是招待上级检查团。一般遇到这两

种酒场，一定是非常艰苦的战斗。

但更多的时候，酒则充当了官场上关系

运作的一种润滑剂，喝酒是编织关系网的最

重要方式。

对此， 在基层挂过职的冯军旗深有体

会，“在酒桌上，不认识的相互认识，认识的

感情会更加深厚”，“如果你不参加任何一个

酒局， 那么你势必会被排斥在圈子之外，很

难融入这个群体。 ”

冯军旗在自己的博士论文中写道：“酒

场不仅是建立关系的地方，而且是信息的流

动地、办事的润滑剂。正是在酒场上，每个干

部都是透明的，谁和谁是什么关系，谁在北

京买了房子，谁和谁有一腿，谁被双规，谁家

的子女考上了大学等等。而如果哪个干部想

认识某个领导，最常用的方式就是通过中间

人，然后摆上一桌，几杯白酒下去，自然从陌

生到熟悉，甚至开始称兄道弟。 ”

冯军旗发现，从喝酒上可以非常清楚地

看到一个干部的关系网，因为一个干部请人

喝酒， 一定是请和自己关系好的干部陪酒，

而这里面也有很多艺术，那就是一定要避免

关系不好的干部在一个酒桌上。

“酒局凑成后，你一看都是什么人在场，

你基本上就明白你应该喝多少酒了。 ”赵先

进说。赵先进觉得自己已经形成了一种奇怪

心理：向领导敬酒时，如果领导一口干了，他

心里会升腾起一丝暖暖的感动；而如果领导

只是随意沾了沾，他心里会有一种小小的失

落。

但是，赵先进喝酒也有可以“随意”的时

候， 这种情况一般发生在他坐主宾的情况

下。 当别人敬他酒的时候，他竟发现自己多

少也有点儿在意对方酒杯里代表的诚意。

赵先进甚至觉得自己仕途不畅的一个

主要原因是自己的酒量不够大。在乡镇干了

20 年， 好不容易熬成镇党委书记，“一个乡

镇一年的招待费大概有 20 万元 ~40 万元

吧。”他现在成为县直某部门一把手，仕途上

基本已经没有上升的空间了。

为什么喝茅台呀？ 因为它贵！

“你说茅台酒到底有多好喝啊？ 说实话

我真喝不出好来。 那为什么喝它呀？ 因为它

贵啊！ ”赵先进认为，中国官场上，喝的不仅

仅是酒，更是权力和地位。

“茅台那么贵，如果不是公款消费绝对

不会到那个价格。 ”深圳市委书记王荣曾公

开表示，“以我的收入，在大酒店请不起一顿

饭。 ”他也在反思为什么公款吃喝非得找大

酒店，他认为，现在大酒店的价格确实已经

很扭曲，而这也是由于公款吃喝导致的，“是

公款吃喝扰乱了市场秩序”。

不少基层官员感叹“想喝一瓶货真价实

的茅台不容易”， 但是有意思的是，“有时候

明知道不是真的，还是要喝。 ”

“不是公款吃喝太难治了，是中国的人

情世故太复杂了。 ”赵先进最后说。

（据《齐鲁晚报》）
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“请客不喝酒基本上等于没请，酒不好不如不请，酒喝少了显不出诚意。 ”作为县直某部门一把手的赵

先进( 化名 ) 总结，有些酒不喝还真不行。 喝酒已经成为“每个领导干部的必备之课”，曾经在某县挂职调研两

年的北大博士冯军旗在自己的论文中这样写。

然而，“酒精”考验的公职人员也为此付出了健康的代价，不少人都从内心抵触。 但是，公款吃喝就像无

法停止的旋风，把越来越多的人卷抛起来，让他们身不由己……

根据官阶定向低价销售

国家有关部门早已明令禁止党政机关

集资合作建房，但来宾市却建成了全广西最

大的公务员小区，公务员们根据官职官阶高

低，分别住进独栋别墅、联排别墅和楼房。而

市面上，住房富余的公务员们纷纷将自己购

房的指标对外销售……近日，记者收到了这

样的举报。 事情真相如何，记者赶赴广西来

宾进行了实地调查。

购房指标被炒到 6万元至 7 万元

10 年前， 国务院批准撤销了柳州地区

和来宾县，设立地级市———来宾市。 原辖于

柳州地区的 6个县合并由来宾市管辖，很多

柳州公务员随之来到新城。“为解决公务员

们的后顾之忧”， 当地市政府专门划出 600

余亩土地建设滨江园小区，并将之放在与市

行政中心建设同等重要的位置上。

尽管早在 2006 年， 国家有关部门就已

明令禁止党政机关集资合作建房，但滨江园

小区的传说，时至今日仍在延续。 小区中正

在建设的 8栋高层别墅中，仍有 6 栋定向专

供公务员，房价还不到另两栋对外销售价的

一半。 而市面上，住房富余的公务员们纷纷

将自己购房的指标对外销售，一个指标被炒

到 6万元至 7万元。

据来宾市机关事务管理局 2005 年发布

的一则“滨江园小区物业管理招标公告”介

绍：“滨江园小区是来宾市定向公务员开发

的大型住宅小区， 占地面积 438500 平方米

( 约 6 5 7 亩 ) ， 总建筑面积为 280663.29 平方

米。 其中住宅面积 260675.57 平方米，室内

车库 12200 平方米，会所面积 6558 平方米，

幼儿园 1208 平方米，建筑群楼为 180 栋，总

住户为 1477户。 ”

定向低价销售给公务员

从“滨江园小区物业管理招标公告”上

公布的信息可以计算出,滨江园小区的容积

率仅约 0.64。 正因为考虑到小区容积率太

低，2010 年年初， 滨江园 B 区内一项名为

“滨江园居住小区改造建设工程” 的项目启

动。 一系列证据表明，改造工程仍然延续了

部分“定向开发”的操作方式。

记者获得的一份《滨江园居住小区改造

建设工程建设方案》显示：“规划建设用地面

积为 24505.025 平方米 ( 约为 3 6 . 7 6 亩 ) ，计划

建设 8栋住宅楼，其中 34 层住宅楼 4 栋，总

高度约 99 米；47 层住宅楼 4 栋， 总高度约

135米。住宅总户数 2528户。项目容积率为

10.11，建筑密度为 26%，绿地率 30.5%。 ”

这样直白的说法在建设方案中比比皆

是。 方案中称,该项目的开发模式为：“由来

宾市城市建设投资有限公司负责建设，具体

由其下属来安公司自负盈亏自主开发建设，

销售采取定向销售及面向社会公开销售两

种方式。整个项目投资约 59817.49万元。缓

交城市基础设施费、质量监督费、墙改费、人

防建设费、劳动安全卫生评审费等各种费用

后，项目投资为 55896.74 万元 ( 缓交费用为

3 9 2 0 . 7 5 万元 ) 。 ”

对于定向销售，方案规定：销售对象为

“到 2010 年 3 月 15 日止， 市直党政群团机

关、参照公务员管理的市直事业单位、市直

部分财政全额拨款的事业单位 ( 学校、医院

除外 ) 并且没有在滨江园小区购已享受财政

补贴房的在职在编干部职工”， 但要除去已

享受过福利房等 4种情况。

方案称定向销售的房型包括 A、B、C 三

种共 1400套， 其中 A型面积为 90平方米、

B型 120平方米、C型 140平方米。“A型定

向销售给符合购房条件的科级及科级以下

干部职工，B 型定向销售给符合购房条件的

处级领导，C型定向销售给符合购房条件的

厅级领导。”定向销售的均价，方案设定为每

平方米 1700元。

买个指标“和高官做邻居”

在官方公布的信息中，负责建设改造工

程的来安公司， 系来宾城投的控股子公司。

在来安公司，该公司办公室主任拒绝了记者

采访，称必须经过来宾城投批准。 记者随后

又来到来宾城投， 该公司办公室主任坚称，

自己从未听说过公务员能享受每平方米

1700 元的定向销售房， 正在建设的滨江园

高层公寓 ( 即上文所说的改造项目 ) 是全部对

外销售的， 买卖自由，“你现在去售楼部，你

想要哪套，只要没卖出去的，都可以买”。 这

位办公室主任随后拒绝了记者采访业务负

责人的要求。 而这名办公室主任的说法，在

几分钟后即被完全否定。记者来到滨江园高

层公寓售楼处， 售楼小姐明确告诉记者，在

8 栋楼中，仅有两栋对外销售，其余 6 栋都

是定向卖给公务员的指标房。“指标房均价

1700 元。 如果是普通市民买则均价 3500

元。 ”售楼小姐干脆利落地回答。

除了价格低，指标交易火暴的另一个原

因被经商的陈鹏一语道破———“谁都想和高

官们做邻居啊。 ” ( 文中部分当事人为化名 )

（据《法制日报》）

广西来宾

特供别墅公寓调查
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